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SESIÓN DE LA COMISIÓN DE GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO RURAL 
 

(Comienza la sesión a las diez horas y tres minutos) 
 

LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Buenos días. Comenzamos la sesión de la Comisión de Ganadería, Pesca y 
Desarrollo Rural con la comparecencia del Director General de Montes y Conservación de la Naturaleza, a quien damos la 
bienvenida, así como al resto de compañeros de la Consejería que le acompañan. 

 
El debate se ajustara al artículo 186 del Reglamento, con una exposición inicial de treinta minutos del Director 

General. Y a continuación, los Portavoces de los Grupos comenzarán por el Grupo proponente, con diez minutos; el 
Portavoz del Grupo Regionalista; diez minutos el Grupo Socialista y diez minutos el Grupo Popular. Para finalizar con una 
réplica de treinta minutos también del Director General, que podrá dividir en diez minutos contestando a cada Portavoz, o 
reservar el tiempo para el final en una exposición única. 

 
¿De acuerdo? 
 
Tiene la palabra la Sra. Secretaria para dar lectura al orden del día. 

 

Único. Comparecencia del Director General de Montes y Conservación de la Naturaleza, a fin de informar  sobre el 
incendio producido el 10 de agosto de 2012 en Bustillo del Monte, Valderredible, a solicitud del Grupo 
Parlamentario Regionalista. (BOPCA nº 159, de 04.09.2012). [8L/7810-0007] 

 

LA SRA. RUIZ GARCÍA: Buenos días.  
 
Único.- Comparecencia del Director General de Montes y Conservación de la Naturaleza, a fin de informar  sobre el 

incendio producido el 10 de agosto de 2012 en Bustillo del Monte, Valderredible, a solicitud del Grupo Parlamentario 
Regionalista.  

 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Muchas gracias. 
 
Puede comenzar su exposición el Sr. Director General. 
 
EL SR. MANRIQUE MARTÍNEZ: Muchas gracias, Sra. Presidenta. Muchas gracias, señoras y señores Diputados y 

al resto de asistentes. 
 
Voy a empezar la exposición. Agradezco en primer lugar el poder estar aquí y explicar los hechos que sucedieron 

ese día, para dar al menos la versión que nosotros creemos la ajustada a la realidad de los hechos que pasó en el 
incendio de Bustillo del Monte.  

 
Voy a apoyarme en un power-point para que sea un poco más ágil y se pueda entender mejor alguna de las cosas 

que decimos. 
 
Una información general. Todos sabemos dónde está, dónde se produjo el incendio. Está en el término municipal 

de Valderredible, en el pueblo de Bustillo del Monte, está croquizado en rojo, la superficie del incendio. 
 
Esto es el cronograma de cómo se produjeron los hechos. La detección se produce el día 10, a las 16:15. La hora 

de entrada de la alerta en el Servicio de Emergencia, el 112, es 16:12. La llegada de los primeros medios de tierra 
compuestos por un tamn, una cuadrilla son 16:30. La llegada de los medios aéreos de extinción se produce a las siete de 
la tarde. El incendio se controla sobre las tres de la mañana del domingo. Y se da por extinguido a las cinco horas, a las 
17:00 horas del domingo. Permaneciendo a partir de ese momento vigilancia por tamn, una cuadrilla del Servicio de 
Montes.  

 
Estos son los datos sobre el terreno que posteriormente se quemó, con la fecha de inicio y las posteriores 

evaluaciones del incendio.  
 
Como vemos, la fecha de inicio y el punto inicial, la pendiente que teníamos era el 28 por ciento, llegando incluso a 

pendientes del 45 por ciento, con una mínima del 14 y una exposición sur. El desarrollo del incendio se da luego en un 
fondo de valle con orientaciones oeste y este.  

 
Esta sería la transparencia. Es una maquetación sobre Google Earth de cómo se produjo el incendio. Los modelos 

de combustible, había seis tipo de combustibles distintos; el modelo principal es el modelo seis, que es fundamentalmente 
de matorral, con alturas entre 0,6 y 1,2 metros y combustibles vivos más escasos con el modelo cinco. Y sin embargo, en 
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el área de inicio empezó el incendio, como al final hablaremos de ella, era un modelo cuatro que es bastante más 
peligroso, más rápido en la exposición. 

 
Voy primero a centrar en qué situación climática nos encontrábamos esos días.  
 
Como todos ustedes recuerdan había una ola de calor, una continental sahariana, esta es la situación que se da el 

día 10 a las 0:00 horas zulú, es una página con la línea de isohipsas que marca las temperaturas 850 hectopascales, 
tenemos una altura a 1.500 metros de altura, que lo que marca esa línea, teníamos una temperatura de 26 grados a las 
2:00 de la mañana hora oficial, con la cual la hora de calor la teníamos y es clara. 

 
En cuanto a presión atmosférica aquí vemos que había un pantano barométrico con una zona de anticiclón encima, 

con lo cual estos datos implican una ola de calor como pocas veces se ha vivido en España. La situación de esos días, del 
mes de agosto, fue una situación especialmente dramática en cuanto a incendios forestales en todo el territorio nacional. 

 
La estación meteorológica más cercana de la que hemos medido los datos es Cubillo de Ebro, este es el gráfico 

tanto de temperatura, humedad relativa, la humedad al combustible, la velocidad y precipitación. 
 
Si se dan cuenta las temperaturas medias en gran parte del día, sobre todo durante el día, eran muy superiores a la 

humedad relativa, lo que hace que los combustibles sean rápidamente, que se produzca una ignición rápida y muy 
explosiva. 

 
Las curvas como ven ustedes aquí y esto hace que la vegetación viva incluso tenga un estrés hídrico importante 

que estaba en el límite de la sequía. La línea amarilla es la humedad del combustible fino morto, por debajo del 12 por 
ciento sería la línea roja que la he marcado ahi, el incendio se propaga rápidamente y solamente con un punto de ignición 
que se produzca el incendio se desarrolla por sí mismo, sin necesidad de que haya más elementos. Solamente por la 
noche se recupera parcialmente la humedad como se ve en el gráfico.  

 
Estos son los datos en el momento del incendio. La temperatura media era de 38,5 grados, la humedad relativa era 

del 15,2 por ciento, el viento lo teníamos a 20 kilómetros por hora con rachas de hasta 35. La componente en ese 
momento era 292 grados, que es una componente suroeste y el último día que había llovido en la zona era el 5 de agosto 
con una precipitación de 1,2 milímetros. 

 
Esto son los gráficos de cómo evoluciona tanto el viento, lo ven ahí como las componentes. Aquí se produce un 

cambio sobre el mediodía del domingo que nos complicó extraordinariamente, el mediodía del sábado, se produjo un 
cambio a componente norte, que ya digo que complicó como luego veremos el incendio. 

 
Y el gráfico de abajo es un gráfico que se utiliza para ver las posibilidades de que el material vivo no el morto esté 

dispuesto para arder.  
 
Como ven ustedes la temperatura media es siempre durante las horas del día muy superior a la humedad relativa, y 

por lo tanto la posibilidad de que el incendio se propagase era altísima. 
 
Con todos estos factores se calcula lo que en el incendio se denomina humedad del combustible ligero morto, que 

con las tablas entrando en precipitación temperatura, humedad y dirección del viento nos da el dos por ciento. Teniendo en 
cuenta que estamos en el mes de agosto y por lo tarde hay que agregarle un uno por ciento con lo cual una humedad del 
combustible del tres por ciento, muy por debajo del 12 por ciento que es la probabilidad de ignición, en ese caso se sitúa 
en el 90 por ciento y en un índice de peligro de incendios en alarma. 

 
Para situar el incendio yo creo que es bueno saber lo que pasaba en todo el territorio nacional esos días. La ola de 

calor empieza el día 9, estos son los medios, es información facilitada por el Ministerio, por el MAGRAMA, de dónde 
estaban los medios aéreos del Ministerio y qué incendios hubo esos días. 

 
El día 9, el anterior a nuestro incendio,  hubo incendios de cinco, o sea se actuó por el MAGRAMA en cinco 

incendios, cinco provincias y medios desplazados 18. Cuando actúa el MAGRAMA es que los medios de las Comunidades 
Autónomas normalmente están ya colapsados y están ya todos ocupados. 

 
El día en que inicia el incendio estos son los incendios que hubo a nivel nacional, incendios 11, provincias nueve, 

medios desplazados 32. El día que se desarrolla básicamente el incendio de Valderredible, que es el día 11, cuando más 
extensión cubre ésta es la situación que teníamos en todo el territorio nacional. 

 
Es un día que se batieron récord, se actuó en 19 incendios, en 16 provincias distintas, medios desplazados 51 que 

es la totalidad de los medios del Ministerio. 
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Esto es importante para saber las peticiones de medios aéreos que hicimos en su día. Y el día 12 baja el peligro, 
baja las temperaturas, y esto es lo que sucede el día 9; nueve incendios en nueve provincias y medios desplazados 32. 
Aquí ya tanto el día 11 como el 12 se incluye el nuestro de Valderredible, porque actuó un anfibio con base en Madrid. 

 
El día 11, además de los incendios que provenían del día 9 y 10 éstas son las peticiones que se reciben en el 

Ministerio, entre ellas se incluye la nuestra, la de medios aéreos para el incendio de Valderredible, bueno están disponibles 
los aviones. Los aviones que quedaban a esa hora de la tarde eran dos anfibios con base en Zaragoza, hay peticiones 
simultáneas de todos estos incendios y se decide por parte del Ministerio enviar un anfibio a Cantabria y otro anfibio al 
incendio de Gerona, que se estaba reproduciendo. 

 
La estadística de grandes incendios forestales que se producen durante esa ola de calor, grandes incendios 

forestales son incendios de más de 500 hectáreas A efectos estadísticos nacionales y a efectos estadísticos europeos, 
esos son los incendios de más de 500 hectáreas, hay muchos más por debajo de ese límite y cerca del límite, pero estos 
son los grandes incendios desde el punto de vista estadístico; Se producen en Orense, Salamanca, Orense con 1.500 
hectáreas, Salamanca 1.034, Guadalajara 837 y un incendio en Alicante de 632. 

 
Éste es el gráfico de todo el mes de agosto del Ministerio. Estadísticamente es el mes que más intervenciones de 

los medios aéreos del Ministerio hay, pero como pueden observar en la gráfica, el día 11 es con diferencia el día que más 
incendios actuó el Ministerio por la situación a nivel nacional, era tremenda. 

 
Destacar si se acuerda de la diapositiva anterior, el día 11 solo salían 19 incendios, aquí salen 20 y es porque se 

reactivó el incendio de la Gomera y hubo que destacar dos anfibios desde Torrejón a la reproducción del incendio de la 
Gomera, que como ustedes saben ha sido uno de los más importantes que ha habido este año. 

 
Éste ya nuestro incendio, es el perímetro final, medido con GPS en dos ocasiones, la superficie total del incendio 

son 266,35 hectáreas, de las cuales afectan a monte público, 195,35; arbolada 167,35, no arbolada, 28 y en fincas 
particulares, arboladas 45, no arbolada 26. 

 
Éste sería el mapa donde se sitúa con una trama azul el monte de utilidad pública y en ocre están las parcelas 

particulares, es el plano catastral del incendio. 
 
Ésta es, por vegetación. La vegetación arbolada que se quema son 212,35 hectáreas en total, básicamente 

Quercus pyrenáica, con pie dispersos de Quercus petrea, también hay avellano, algún abedul. Básicamente lo que se 
quema, como digo, es Quercus pyrenáica. 

 
Se pueden distinguir tres clases de edad. Hay la parte que tiene más edad, tiene 70 años, y la que menos afectada 

está, porque básicamente el coeficiente de mortandad estimado en esa clase de edad va a ser el 15 por ciento. Hay 
rebollo, también Quercus pyrenaica de 40 años, con un 30 por ciento de mortalidad y Quercus pyrenaica de 20 años, con 
una, estimamos, con una mortalidad estimada al 50 por ciento. También se quemaron 135 hectáreas de pino silvestre, que 
ésas entendemos que el cien por cien está muerto. Afectó, tanto a montes, como a fincas particulares.  

 
En cuanto a matorral, se queman 28 hectáreas. En monte público, 18 de fincas particulares, básicamente tojo, brezo 

y escobas. Ahí tenemos las superficies, 46 hectáreas entre monte público y fincas particulares. Y se queman también ocho 
hectáreas de pastos. Hay bastantes superficies de pastos en las zonas, se queman ocho, fundamentalmente fincas 
particulares. 

 
Esto es el cronograma de medios que se utilizaron en la extinción. Estos son todos los medios que participaron. 

Participan cuatro técnicos auxiliares, guardas, si queréis, para entendernos, del medio natural. Siete cuadrillas forestales, 
seis vehículos autobomba de la Dirección General de Montes. 

 
Por parte de emergencia de Cantabria, el helicóptero el Bell 412, con el balde de 1.500 litros. Y la dotación del 

parque de bomberos de Reinosa, con un vehículo autobomba, un vehículo nodriza y cuatro bomberos profesionales. 
 
Por parte de Protección Civil se actuó con una dotación de Protección Civil del Ayuntamiento de Polientes, que puso 

a disposición el Ayuntamiento, con un vehículo autobomba y voluntarios. En este caso, no sé si son dos o tres, quizá el 
alcalde lo sepa. Y Protección Civil de Valdeolea, con dos efectivos, un vehículo y voluntario. 

 
Al mismo tiempo, se produce la intervención de un anfibio. El medio aéreo más potente que existe en todo el 

territorio nacional; es un avión de 5.500 litros que tenía base en Zaragoza y que se desplazó al incendio y actuó el sábado 
y el domingo. Al mismo tiempo cinco agentes de la Guardia Civil que colaboraron en las tareas de extinción. 

 
Vamos a ver un poco el cronograma de  cómo se produjo la extinción y por qué. Esto es el viernes cuando se inicia 

el incendio, el viento es de suroeste y esos son los medios, los que tienen a la derecha que actuaron ese día entre las 16 
horas y las cero horas. 



DIARIO DE SESIONES 
Serie B - Núm. 83 18 de septiembre de 2012                          Página 1725 

Cuando tenemos conocimiento del incendio, se desplaza el incendio, un agente del medio natural, A partir de ahora 
le llamaré guarda para abreviar, se desplaza un guarda con una dotación de la cuadrilla 201 y una autobomba que estaban 
situados en Pozazal, para intervención rápida. 

 
Se sitúan en las inmediaciones del pueblo para evitar que el incendio, aunque la dirección del incendio era contraria 

al pueblo y siempre ha sido contraria al pueblo, menos unas pequeñas horas del domingo, se sitúan ahí para proteger uno 
de los focos, una de las derivaciones secundarias del incendio que venían reculando dirección. 

 
Posteriormente llegan los bomberos del 112, se sitúan en la misma ubicación, siempre para defender en principio 

que las llamas en ningún caso pudieran llegar al pueblo de Bustillo y el equipo de protección civil de Valderredible, 
situándose en la misma zona los tres. 

 
Posteriormente llega la cuadrilla 404, con una autobomba del Servicio de Montes y la labor se centra, en este caso, 

en intentar evitar que pase el arroyo y que pase la zona arbolada. 
 
De la misma forma, la cuadrilla 207, que va llegando, ahí tienen ustedes las horas y las de regreso a base, tenemos 

que cumplir los turnos en las condiciones de seguridad, evidentemente, y el helicóptero 112, que lo que hace es defender 
toda esta zona evitando que el incendio se propague en la dirección. Tener en cuenta, si veis la dirección del viento, el eje 
de propagación principal es siempre en este sentido en el primer momento del incendio. 

 
Llega otro guarda de prevención y una vez que se entiende que se ha asegurado el pueblo, la dotación del 112 se 

coloca en el flanco derecho, en el flanco oeste, para apoyar a nuestros equipos que están en esa zona, evitando evitar que 
pasase el arroyo que divide los dos y afectase la zona arbolada. 

 
El helicóptero hace un total ese día de 11 descargas y estos son los medios que actuaron entre las cuatro horas y 

las doce horas del día viernes 10 de agosto. 
 
Ahí lo tenéis, son dos guardas, cuatro cuadrillas del servicio de montes, tres autobombas de la Dirección General, 

una dotación del 112 de Reinosa al completo, una dotación de Protección Civil de Polientes y el helicóptero 112. 
 
Entre las cero horas y las doce horas del sábado, a la izquierda tenéis en negrita los medios que continuaban desde 

el día anterior y que estuvieron en la zona hasta la una y cuarto, cuando se tenían que retirar, por cumplir el horario 
máximo establecido por la norma de seguridad en incendios y se incorpora una cuadrilla, que es la que va a permanecer 
toda la noche. Y se sitúan en esa zona intentando de nuevo que no atraviese el arroyo y no pase a la zona más arbolada. 

 
Viene otro guarda para sustituir al que estaba y se mete también la cuadrilla 407.  
 
Estos son según van llegando y la situación del incendio, en esto quiero decir que la propagación principal del 

incendio era siempre en este sentido y ya estaba en principio asegurado que al pueblo no llegaba. 
 
El helicóptero del 112 se incorpora desde las 8:23 de la mañana, que sale de base y ya el fuego ha entrado en la 

zona arbolada, lo que intentamos es establecer el perímetro de control a partir de pistas y cortafuegos existentes. 
 
Las características del incendio con una propagación rápida, con unos combustibles de la clase seis, en ocasiones 

cuatro, hacen que sea imposible intervenir con medios terrestres dentro del incendio, por norma de seguridad. 
 
Es imposible, las normas básicas de seguridad, hay un protocolo de diez normas y luego una norma estricta y 

básica que se utiliza en todos los países, es un protocolo americano, se llama protocolo OCEL, en la traducción a las 
siglas castellanas que es observación, comunicación, lugar seguro y escape y esas condiciones no se dan en esta zona 
del incendio, luego veréis fotos de cómo era el combustible que había, y no nos podíamos arriesgar a meter cuadrillas de 
tierra en esa zona, porque las posibilidades de tener un accidente o un incidente eran elevadísimas. 

 
Entonces la decisión que se toma adecuada, es circunscribir el incendio a líneas de control, tanto pistas como 

cortafuegos que había por la zona. Toda esta línea de control y todo esto, nos estamos refiriendo a pistas existentes. 
 
El helicóptero lo que hace es intentar que el fuego que se está desarrollando en este sentido, como eje principal en 

esta dirección y con dos ejes secundarios, uno hacia acá en línea de máxima pendiente y otro hacia acá, quitarle poder a 
la cabeza del incendio para intentar que no sobrepasase en ningún momento la línea de control que habíamos previsto 
como definitiva del incendio. 

 
El 112 se coloca en la confluencia de una pista con el cortafuegos para intentar que no sobrepasase esa zona  

Protección Civil de Polientes se sitúa también en la zona oeste. 
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Llega otro agente del medio natural para apoyar a los que hay. Ésa es la línea de propagación principal del incendio 
en esos momentos, con lo cual se decide puesto que el incendio, una de las trayectorias secundarias del incendio subía 
con bastante velocidad por la pendiente, se decide dar un contrafuegos apoyándose en una línea de defensa y dos 
autobombas con dos cuadrillas, para intentar asegurar esa línea mediante una línea negra, línea de control, línea de 
ensanche, como le querais llamar. Normalmente se llama contrafuego o línea de ensanche. 

 
Este es un momento, sobre las 12:00 del mediodía, que nos va a complicar muchísimo y que aumenta bastante la 

superficie quemada; ahora explico por qué. Esos son los medios desplazados hasta ese momento, en distintos horarios. 
 
Desde el primer momento sabemos que el incendio va a durar tiempo. Por lo tanto, tenemos que articular tanto las 

cuadrillas como los medios para tener gente suficiente las 24 horas del día, en tres turnos; dos, tres turnos que es cuando 
se van produciendo los relevos; ya les digo, por normas de seguridad y normas laborales absolutamente estrictas que hay 
que cumplir en este sentido. 

 
Entre las 12:00 del mediodía y las doce de la noche se produce una situación importante en el incendio. El viento 

cambia aproximadamente a la una del mediodía, de la dirección suroeste que teníamos a dirección norte. Este cambio es 
fundamental. Esta línea estaba asegurada, estábamos trabajando en esta zona y de repente al cambiar el viento a 
dirección norte, lo que se produce es un cambio en el eje principal del incendio y toda esta zona que era flanco y que 
estaba quemándose con muy poca potencia y que probablemente se acabaría extinguiendo en la dirección del incendio se 
convierte en cabeza.  

 
Y de repente tenemos una situación que se produce muchas veces en incendios, que al cambiar la dirección del 

viento, al ser casi opuesta a la que teníamos, todo un flanco en principio con poco peligro se convierte en una situación 
explosiva, con viento de cara en la misma dirección, son componentes vectoriales las que influyen siempre en la dirección 
del viento, y se nos pasa a la zona arbolada de más calidad de lo que se ha quemado. Luego veremos más fotos. 

 
A partir de este momento, el helicóptero del 112 lo que hace es empezar a asegurar la nueva línea de defensa que 

tenemos establecida en la estrategia de incendios. La estrategia es siempre circunscribir el incendio a líneas de defensa 
existentes, puesto que es imposible el ataque directo en cabeza con medios de tierra. Llamas de más de metro y medio en 
ocasiones, hacen imposible trabajar por normas de seguridad en incendios.  

 
Y vamos desplazando los medios a la nueva situación existente, que es para proteger tanto este flanco, que ahora 

es el flanco izquierdo del incendio, intentando no sobrepasarse en ningún caso esta pista, lo utilizábamos como flanco, y 
disminuyendo la potencia de incendio en cabeza, porque en ese momento iba por líneas de pendiente, pero con dos ejes 
secundarios; uno, en contrapendiente más lento y uno a favor de pendiente más rápido. Pudiéndose extender a esta zona, 
que es lo que nos preocupaba en ese momento. 

 
Se da la salida al avión de Zaragoza, en el momento que llega se le indica que se sitúe en cabeza del incendio. Se 

sitúa en este punto, intentando que en ningún momento el incendio, la cabeza vaya tan rápido como iba en esos 
momentos; yo les digo que el incendio iba en dirección del viento y con bastante velocidad. 

 
Estos son los medios que actúan entre las 12:00 y las 12:00 de la noche y es el cronograma de medios que hemos 

ido... 
 
A partir de ese momento, tener en cuenta que el helicóptero del Gobierno Regional hizo más de 60 descargas ese 

día en toda esa zona y la complicación viene del cambio de viento. 
 
Entre las doce y las veinticuatro horas del día siguiente, estos son los medios, a la izquierda, que teníamos del día 

anterior. Y este es un nuevo medio que entra de relevo a esa hora. Los dos guardas se sitúan en la zona, en este caso 
más peligrosa, este ya es el perímetro definitivo. A partir de las doce de la noche se puede considerar el incendio 
estabilizado. Ya estaba remitido a líneas de control claras, que entendíamos que no se podían sobrepasar y se fue 
atacando por flancos, de tal forma que el frente del fuego ya era mínimo en esos momentos. 

 
El helicóptero actúa en esa zona y también el avión del 112. Ya se ha producido el control del incendio sobre las 

tres de la mañana. Las cuadrillas que estaban de noche ya lo dieron por controlado. Seguía habiendo fuego dentro, que es 
la definición de incendio controlado; el perímetro ya está asegurado, pero sigue habiendo llamas en el interior, por eso no 
se da por extinguido y se sigue trabajando en la mañana del domingo con todas las cuadrillas que nos van llegado.  

 
El helicóptero hace un total de 10 descargas y el avión anfibio del Ministerio parte de base a las 8:45 y se retira del 

incendio a las 14:34, cuando consideramos que la zona ya está suficientemente segura.  
 
Esto espero que se vea bien, tarda en cargar, es un gráfico con la evolución del incendio, en estos momentos no 

funciona. Seguimos. Son datos medidos en el incendio. 
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En el punto inicial el incendio tiene una velocidad de propagación de 200 metros por hora, y tiene una propagación 
general medio de unos 100 metros por hora. El índice de resistencia del fuego en las zonas iniciales es muy bajo y ya 
luego veréis fotos del área de inicio, se propaga generalmente por hojarasca en recula es decir en contra pendiente, y hay 
una propagación general del matorral en pendiente.  

 
Estas son fotos tomadas por un medio aéreo de la Junta de Castilla y León, a la cual pedimos..., activamos el 

protocolo de colaboración con la Junta de Castilla y León el sábado por la mañana. Es un protocolo que nos permite actuar 
conjuntamente y con medios aéreos en ambos territorios, el problema es que la Junta de Castilla y León 
desgraciadamente no nos pudo prestar ayuda, porque ellos tenían en ese momento seis incendios abiertos y tenían todos 
los medios suyos y parte del Ministerio trabajando en ellos. 

 
Estas son fotos que nos ha suministrado un helicóptero de la Junta de Castilla y León que regresaba a base, a una 

base en Burgos, procedente de un incendio de Palencia. Sí que, para cualquiera que tenga conocimientos en incendios 
forestales se ve un humo que es un humo blanco, en ningún momento se estaba quemando en este momento material 
leñoso, se corresponde más bien con incendio de matorral y hojarasca. Y en ningún momento hubo incendio de copa, 
como ven en las fotos que no se aprecia, se ve humo pero en ningún momento se ve llama.  

 
No hubo ni fuego de propagación de copas ni tampoco hubo antorcheo de ningún pie dentro del incendio, que es 

otra característica que a veces sucede en los incendios. Aunque no haya fuego de copas a veces los árboles se queman 
de arriba abajo como si fueran antorcha. Como se ve no hay llama y este es incendio exclusivamente de hojarasca, 
matorral y elementos más finos de la vegetación. 

 
Estas son fotos del incendio de cómo quedó la zona. En amarillo van a aparecer las fotos según fueron quedando. 

Esto es, por aquí ya ha pasado el incendio, insisto en un tema que trabajamos en incendios, que alguno llevamos 
trabajando en esto 26 años; pues en este tipo de fotos observamos ciertas cosas, el suelo, por aquí ha pasado un 
incendio, debiera de estar negro, quemado sin embargo tiene hoja ¿qué es lo que significa? Las hojas se han caído 
después del incendio, es decir, ha habido un recalentamiento de la hoja, la hoja se ha secado, la hoja ha caído 
posteriormente, pero en ningún la hoja se ha llegado a quemar. Por lo tanto no ha habido fuego en las partes superiores 
del árbol sino en las partes inferiores, con lo cual el porcentaje de árboles que no han muerto en este caso es muy superior 
si no fuera así. 

 
Eso son detalles de la altura de llama de cómo ha pasado el incendio. Como ven es un árbol éste el Quercus 

pyrenaica con una corteza muy fuerte, es el roble más moderno de los que tenemos en España, está muy adaptado al 
fuego. El tercio inferior de la corteza es una corteza muy gruesa que le permite sobrevivir a incendios, es el roble que más 
índice de pervivencia tiene después de un incendio y además rebrota de cepa y de raíz, es una característica de este roble 
que no la poseen otros que le permite regenerarse después de un incendio por sí mismo. 

 
Esto son distintas fotos, aquél incendio en este caso como pueden observar por los vestigios, por el chamuscado 

del árbol siempre se produce por la parte quemada, por la parte de dirección del fuego, aquí el fuego fue en este sentido. 
 
Y más de lo mismo, hay algunas hojas verdes aunque no se aprecien del todo bien. Uno de los flancos que se 

apagó con la autobomba es un arroyo que está por el medio de la zona arbolada, fíjense en qué estado se encontraba, 
estaba completamente seco. 

 
Esta es la zona donde hubo más calor probablemente del incendio, éste es el tipo de combustible que había y éste 

es el tipo de combustible que teníamos en la noche del sábado al domingo, lo cual hacía absolutamente desaconsejable 
por medidas de seguridad meter medios terrestres en la zona. Hubiese sido una locura y hubiésemos mandado a la gente 
a un accidente seguro. 

 
Por lo tanto la decisión es correcta, la de circunscribir el incendio a zonas de defensa, pistas y cortafuegos. 
 
Una vista del incendio, como se ve, esta zona de aquí también pasó el incendio pero sin embargo las copas están 

perfectamente verdes.  
 
Estas son más fotos de cómo quedó el combustible de zona, fotos y perspectivas generales. Esta es otra zona que 

hay unas colmenas dentro de la zona del incendio que no se vieron afectadas, como pueden ustedes observar. Otra foto 
de esa misma zona donde se ven árboles verdes, árboles con la hoja seca que no quemada y al fondo más árboles con 
estas características. 

 
Aquí había una especie de pantalla de plástico que no se llegó a quemar; por lo tanto el calor tampoco fue excesivo 

en este punto, como pueden observar. 
 
Aquí el incendio subía, esta es la zona por donde hicimos finalmente el cortafuego. Es una zona ésta rasa, la zona 

más quemada y más negra se corresponde siempre con matorral o con pasto. imágenes generales, más imágenes de 



DIARIO DE SESIONES 
Página  18 de septiembre de 2012 Serie B - Núm. 83 1728 

incendios, es todo para el que conozca la zona, es un pequeño puente que hay allí, por el atraviesa también el fuego. Zona 
quemada, se ve al fondo toda esta zona también la atravesó el incendio y como ven ustedes, está verde.  

 
Aquí en este punto fue en el que se dio el contrafuego para defender la línea de defensa establecida, era esta pista 

y este cortafuegos y para hacer más segura esta línea y que no pasase hacia aquí, aquí se decidió dar un cortafuegos, 
que se apoyó en una cuadrilla y dos autobombas del Servicio de Montes.  

 
Son más vistas generales, éste es el flanco sur del incendio. Como ven ustedes una fotografía está realizada 

enfrente de la anterior. Éste ya nos vemos acercando a las fincas más cercanas al pueblo, toda esta zona era de fincas. 
Esta zona sin embargo es la que tiene el arbolado más grande y como verán ustedes también el arbolado ha sufrido 
menos daño y hay muchísimas copas verdes. 

 
Ésta estaba ya cerca de la zona de origen, esto es el pueblo de Bustillo, éste es el punto más cercano que estuvo el 

incendio del pueblo de Bustillo; en línea recta 65 metros. Ésta es la pista en la que se produjo el incendio, el cementerio, al 
cual el incendio llegó de reculo, no de frentes, es una componente que va de tranca hacia atrás.  

 
Se quemó exteriormente, como ven ustedes, pero no hay daños en el interior. Estos son fincas de los alrededores. 
 
Esto es una foto aérea del año 88, para ver la evolución de incendio y las características de la masa que había. En 

el año 88 había bastante menos arbolado, bastante menos denso y la población de cabido cubierta era muy inferior. 
 
Este es el monte. En esta foto se aprecia mejor, es una foto aérea del año 53, la del primer vuelo aéreo que se hizo 

en España. Como ven ustedes en esta zona, en la foto que hay debajo, esto sería la foto actual, está mucho más arbolada. 
En el año 53, esta zona prácticamente no tenía árboles y la zona que ahora mismo tiene más calidad de vegetación en el 
monte de Bustillo es esta zona de aquí, pues se ve como hay árboles más que aquí, pero hay árboles dispersos en forma 
de dehesa y poco más densa. 

 
Se debe a los usos del monte, después de la Guerra Civil toda esta zona utilizó la leña y el carbón como modo de 

vida, puesto que no había otro. El monte sufrió un retroceso importante que se empieza a recuperar a partir de los años 60 
con la industrialización de Reinosa y el traslado de la gente de estos pueblos a la zona de Reinosa. 

 
El monte se ha recuperado desde esa zona, por eso la mayor parte del bosque en las edades del bosque de lo que 

se ha quemado en la zona, tienen aproximadamente entre 60 y 70 años, con ejemplares aislados de mayor antigüedad, 
por supuesto los hay; pero la mayor parte de la edad media de la masa proviene de la recuperación del monte a partir de 
los años 60, 70. 

 
El área de inicio, ésta es una foto, el incendio se produjo muy cerca de aquí y es una foto en el límite de lo que digo, 

para que vean ustedes el combustible, la persona o personas que quemaron, es un incendio intencionado, luego lo 
veremos, quemó en una zona con estas características, por lo tanto la intención de hacer daño, creo que es evidente y 
queda patente. 

 
La vegetación ahí tenía dos o tres metros, era muy densa y un tipo de combustible a modelo cuatro, que da un 

fuego muy expansivo y que no permite acercarse ni en los primeros momentos. 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): ¿Va acabando ya? 
 
EL SR. MANRIQUE MARTÍNEZ: Sí. Acabo ya. 
 
El análisis de vestigios del incendio se utilizó el método de las evidencias físicas que es un método reconocido por 

la Fiscalía en España y el punto concreto donde se inicia el incendio es éste. Éstos son los ejes principales de propagación 
y en el punto de inicio siempre cuando se hace el estudio de cómo va a evolucionar el incendio, se tiene en cuenta lo que 
se llama la alineación de Campbell que es suma tres sumas vectoriales, pendiente, posición y viento. El punto de inicio en 
la pendiente era ésta, la exposición era ésta y el viento era en este sentido. Por lo tanto, se da la alineación tres de tres, 
propagación a favor de pendiente, a favor de exposición del viento; con lo cual, con estas tablas que tenemos aquí, la 
propagación es rápida y explosiva y alto peligro de actuación en los medios en cabeza, por lo tanto, hay que actuar 
siempre en flancos. 

 
Estas son distintas fotos y si me perdonáis, éste es el punto, esta flecha indica el punto real en el que se inició el 

incendio. Fue justamente aquí, en el talud de la pista y al lado de una finca particular. 
 
Estos son ejemplos de propagación, ya voy acabando, la motivación del incendio es intencionado. En el análisis de 

causa se llega a la conclusión de que es por eliminación de matorral en limpieza de fincas.  
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El potencial del incendio si se hubiese actuado de forma incorrecta o con pocos medios, hubiese seguido la 
dirección del viento, sur, norte, se hubiesen quemado 275 hectáreas arboladas más. Y con la propagación que hemos 
cambiado, a partir del domingo, a partir del sábado a mediodía se hubiesen quemado 490 hectáreas más, en un análisis 
absolutamente conservador, teniendo en cuenta que las líneas de defensa hubiesen sido suficientes por sí mismas para 
parar el incendio; lo cual pongo en duda, pero no quiero exagerar la importancia de los datos.  Y éstas son ya fotos. 

 
Es muy interesante, si me permiten solamente un minuto, los antecedentes de incendio. En un radio de 2,5 kms. se 

producen estos incendios en los años precedentes. Este es un incendio del 29 de septiembre de 2011. Este es un incendio 
del 4 de septiembre de 2010. Y se producen en los últimos años estos incendios en el 2009, 2011... -está el ordenador que 
se debe estar cansando, no sé si ustedes también de la exposición-, se producen todos estos incendios desde el 2009 
hasta ahora, en un radio de 2,5 kms; lo que indica que hay alguien que nos quiere poner las cosas complicadas y que no 
tiene a bien... 

 
Ya por último los gastos de extinción con las cuadrillas teniendo en cuenta horas y demás, y los gastos de cada uno 

de los medios. Aquí tenemos los gastos del Gobierno Regional. La dotación de Protección Civil, carecemos de datos de 
costes, y les hemos asignado los costos que se asignan al 112 en bomberos. El avión anfibio estuvo actuando en el 
incendio 188 horas con ese precio. Y la valoración total de los gastos de extinción son 88.111,67 euros.  

 
Estos son ya fotos. Y si quieren luego, en el turno de réplica, les amplío alguna más. Porque ésta es la exposición 

que les quería hacer. 
 
Muchas gracias a todos. Esto es lo que entendemos que sucedió ese día. 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Muchísimas gracias. 
 
Tras esta exposición inicial, si alguno de los Grupos lo desea se puede suspender el acto.  
 
No. Entonces continuamos.  
 
Y tiene diez minutos el Portavoz del Grupo Parlamentario Regionalista. 
 
EL SR. FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ: Gracias, Sra. Presidenta. 
 
¿No le importa repartir un papel, para que lo tenga el Director, por favor?. 
 
Bien. Sra. Presidenta, Señorías. Sr. Director. Yo lamento profundamente que tengamos que pedir aquí su 

comparecencia para hablar de una lacra histórica ya en Cantabria como son el tema de los incendios. Pero lamento 
todavía más que tengamos que pedir su comparecencia para hablar del desinterés, a mi entender, de este Gobierno por 
nuestros montes.  

 
Quiero denunciar aquí los intentos de algún miembro de su Dirección de Montes, o de algún comisario político, por 

enfrentar a los agentes forestales de la Comarca sur de Cantabria con este parlamentario, por el hecho de denunciar lo 
que a mí entender es una falta de responsabilidad de la Consejería de Ganadería, en el tema de los incendios y 
especialmente en el tema que nos ocupa.  

 
Y créanme que me duele, porque usted sabe que yo soy guarda. Perdón, hijo de un guarda forestal, de lo cual me 

siento profundamente orgulloso y me duele. 
 
Vaya, por lo tanto, y por adelantado, mi reconocimiento al trabajo de los guardas en general. Y vaya también por 

adelantado mi denuncia a la Consejería de Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, por la falta de medidas preventivas y por 
la falta de medios humanos y materiales en la extinción de incendios.  

 
La gota que colmó el vaso fue el incendio que se declaró este verano en Bustillo del Monte. Como usted muy bien 

ha dicho con una profusión de datos técnicos e informáticos, el 10 de agosto se produjo en Bustillo del Monte, en el 
término de Valderredible, uno de los incendios forestales más desoladores de los últimos años. Una gran cantidad de 
hectáreas de monte de robles y de superficie de pastos y matorrales fueron arrasadas por las llamas. 

 
Yo no voy a entrar en una guerra de cifras. Ustedes dan las que dan y yo me las creo. Pero aún así, me parece que 

su número de hectáreas quemadas es lo suficientemente grave.  
 
Me hubiera gustado también que el mismo despliegue de medios para explicar el incendio de Bustillo del Monte se 

correspondiese con el despliegue que se hubiera tenido que haber puesto allí para evitar que se hubiera producido el 
incendio.  
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Por lo tanto, sí quiero dejar aquí claro, en sede parlamentaria, que fue un desastre; porque solo así cabe calificarlo. 
Algo que se podría haber evitado, si la actuación de los responsables de la Consejería, de la Dirección de Montes, hubiera 
sido rápida, eficaz y coordinada.  

 
Y esta afirmación no es gratuita, Sr. Director, yo estuve presente. Y también lo pueden atestiguar esta afirmación 

los numerosos vecinos de Bustillo del Monte y de los pueblos de alrededor, el  Alcalde Pedáneo; el personal del 112 y el 
guarda., y el guarda. Los escasos medios de la Consejería de Ganadería han llegado tarde y mal. 

 
Mire, el Alcalde Pedáneo de Bustillo del Monte ha hecho un informe, que me imagino que se le habrá hecho llegar 

ya a usted, sino ya le llegará, y dice entre algunos de sus párrafos, dice lo siguiente: “Se dejó quemar el monte con todo el 
descaro del mundo -lo dice el pedáneo, el Alcalde, una autoridad- los medios aéreos sin apoyo en tierra pierden mucha 
eficacia y los medios en tierra fueron pocos y sin continuidad. Para tapar las negligencias garrafales los medios de 
comunicación difunden unos comunicados de montes plagados de mentiras, que son los que realmente han cabreado al 
pueblo”. 

 
Continúa diciendo que los accesos al monte son penosos y que se han cabreado o se cabrean los vecinos por la 

minusvaloración de nuestro monte por parte de quien lo administra y protege, que es una situación vergonzosa. Eso lo dice 
el Alcalde del pueblo. 

 
Yo creo que si no hubiera miedo a las represalias seguramente usted tendría que oír la verdad en boca de sus 

empleados, la oiría. Absoluta escasez de medios humanos y materiales. 
 
En la tarde del viernes, viernes a partir de las cuatro de la tarde cuando aún se pudo evitar el desastre, es decir la 

quema del monte, operaban, allí estuvieron operando solamente dos cuadrillas con siete operarios entre las dos y del 
servicio de montes una motobomba del servicio de montes. Sí evidentemente estaban las del 112 de apoyo y estaba 
también la del ayuntamiento.  

 
Solo aparecieron más cuadrillas el sábado, lo mismo que hizo el hidroavión, el sábado por la tarde cuando ya era 

tarde. Usted haga los informes que quiera, manipule o le den la información que quiera, pero la realidad, la realidad es 
tozuda y eso fue así. 

 
Ahora, se preocuparon eso sí inmediatamente ante las protestas de vecinos y del ayuntamiento, de redactar una 

nota de prensa y de ponerla en boca del Portavoz del Partido Popular en Valderredible, difamando y faltando a la verdad; 
para eso sí se dieron prisa. 

 
Y así quedó de manifiesto esa difamación y falta de verdad en el pleno celebrado en el Ayuntamiento de 

Valderredible en el que entre otras cosas se aprobó, se lo leo textualmente, y además se aprobó incluso con una 
abstención de uno de los dos concejales del Partido Popular, hasta los miembros del Partido Popular aprobaron este 
manifiesto y decía así: “Manifestar nuestro rechazo a las declaraciones del Director de Montes y del Portavoz del PP en 
Valderredible mintiendo, negando la evidente falta de medios humanos y materiales y justificando una actuación a todas 
luces ineficaz, insuficiente y descoordinada”. 

 
Eso se aprobó por mayoría en el Pleno y además, repito, con la colaboración de un Concejal del Partido Popular. 
 
Miren, ustedes dicen que tenían activado el nivel 2 de alerta, eso lógicamente permite movilizar a todas las 

cuadrillas y ustedes no lo hicieron. Sr. Director, yo estuve ahí en el incendio, usted no, usted estaba de vacaciones, siendo 
el máximo responsable de montes y del tema de incendios, estando en nivel de alerta 2 usted estaba de vacaciones. 

 
Por lo tanto usted no estaba allí, o usted miente o los informes que le dan son falsos. No hubo ocho cuadrillas ni 

cinco motobombas como usted aseguraba en su comunicado, en la tarde del viernes que es cuando el fuego entró en el 
monte de Bustillo, el viernes a las ocho de la tarde entró el fuego en el monte de Bustillo, porque no lo pudieron controlar. 

 
Es por lo tanto radicalmente falso y pongo por testigos a todos los que allí estuvimos presentes. Usted y su 

Gobierno habla de transparencia como criterio, de decir la verdad, etc., pues mal empezamos o mal vamos. 
 
Pero, Señorías, aún me parece aún más grave, si cabe, las declaraciones de la Dirección de Montes minimizando 

los efectos del incendio y el desprecio con el que usted despacha este asunto, por lo menos en el comunicado que ustedes 
emitieron. Es un intento de justificar lo injustificable. 

 
Con sus declaraciones, Sr. Director, minimizando los efectos del incendio, hablando de su recuperación sin 

problemas, de su escaso valor ecológico, que son especies muy abundantes..., con esas declaraciones usted está 
abriendo la puerta para que toda la masa forestal del sur de Cantabria se queme. 
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Yo le exijo aquí en sede parlamentaria una disculpa por esas declaraciones a los vecinos de Bustillo, de 
Valderredible y de Cantabria. Es la mayor irresponsabilidad que yo jamás he visto en un dirigente de montes y que 
merecería por sí misma, repito, que usted se replantease seguir en el cargo. 

 
Les he pasado a sus Señorías y a usted también, una carta firmada por los vecinos de Bustillo del Monte, 70 firmas. 

No la voy a leer pero ahí dice entre otras cosas “verdades solo hay una, justificaciones las que se quieran. El pueblo de 
Bustillo del Monte se siente indignado por lo sucedido y aunque muy doloroso  lo ocurrido, aún nos duele más su nota, 
justificando, aquello que no tiene justificación y mintiendo". Esto lo dicen los vecinos, todos los vecinos de un pueblo, todos 
los vecinos de un pueblo, todos los vecinos de un pueblo.  

 
Pero su Consejera y usted también, su Gobierno, siguen mintiendo, no ha habido recortes, no ha habido recortes, 

estamos igual con los mismos medios materiales humanos, etc. etc., y no hay ningún problema. 
 
Mire, mire usted el presupuesto. Yo le traigo aquí, si quiere le dejo una fotocopia, usted lo sabrá, lógicamente. Los 

recortes que ha habido. Mire las protestas de los operarios de montes, protestando, está en la prensa, está en la calle, 
protestando contra los recortes. Pero ustedes siguen mintiendo, diciendo que no ha habido recortes. Pero sepa usted que 
los recortes indiscriminados y sobre todo en el tema de incendios, en el Servicio de Montes, traerán desgracias, sin tardar 
mucho, Dios no lo quiera, pero traerán desgracias. 

 
Para ahorrar, ustedes reducen los servicios de vigilancia y retén. Reducen los medios técnicos y humanos y así, 

Señorías, se dispara de manera interminable el tiempo de respuesta cuando ustedes saben y usted sabe perfectamente, 
porque ya es un experto, el tiempo de respuesta es vital para el control del incendio, ¡eh! 

 
Además, como usted sabe, Señoría, el Gobierno anterior aprobó un Decreto, un Decreto del 12 del 2011, de 17 de 

febrero, en el cual se aprobaba el Reglamento operativo de lucha contra los incendios forestales en Cantabria. Ese 
Decreto estaba ya aprobado, pero ustedes no le han puesto en marcha ni quisieron ponerle en marcha. 

 
En los presupuestos de 2012, mi Grupo pidió una enmienda para dotar a este operativo con una cantidad suficiente 

para ponerle en marcha... 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Finalizó el tiempo, vaya terminando. 
 
EL SR. FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ: Acabo, Sra. Presidenta. 
 
Y ustedes la rechazaron. Acabo, Sr. Director, créame, créame, sinceramente que mi intención última es evitar que 

se produzcan hechos como los que aquí estamos analizando. Créamelo.  
 
Pero para ello se necesita, yo creo, que otra actitud. Hay que reconocer los errores, hay que buscar las causas y en 

la medida de lo posible, buscar las soluciones, sino, no hacemos nada. 
 
Pues bien, desde esa trasparencia que ustedes tanto alardean de ella y de ese culto a la verdad, etc., yo creo que 

es necesario invertir en medidas preventivas, en quemas controladas, en desbroces, en cortafuegos, lo hemos dicho en 
sede parlamentaria hasta la saciedad. 

 
Es necesario poner en valor la riqueza forestal. Había un proyecto de planta de biomasa en Valderredible, que 

inexplicablemente está parado, porque es impresionante, o impresionante las trabas que se ponen desde la Dirección de 
Montes. 

 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Tiene que ir acabando. 
 
EL SR. FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ: Ya acabo. 
 
Todo esto, lógicamente con una educación ambiental sería necesario para evitar que lo que venimos aquí a analizar 

o a discutir hoy, no vuelva a ocurrir. Pero todo esto será objeto de iniciativas parlamentarias en fechas posteriores. 
 
Muchas gracias. 
 
LA SRA. PRESIDENTE (Toribio Ruiz): Muchas gracias. 
 
Habiendo optado el Director General por responder conjuntamente a los tres Grupos, tiene la palabra la Portavoz 

del Grupo Socialista. 
 
LA SRA. MÉNDEZ SÁINZ-MAZA: Muchas gracias, Presidenta. 
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Bienvenido el Director de Montes y a todo el equipo de la Consejería. Ha venido usted muy bien acompañado. Me 
alegro de ello, pero el Grupo Socialista lo que quiere puntualizar es algo que ha sido el debate, ya desde abril en esta 
Cámara, en relación con los incendios forestales en Cantabria. 

 
Esto es solo un ejemplo de lo que venimos denunciando varios Grupos de la oposición, desde el mes de abril. 
 
Sabemos y usted lo ha reconocido, éste ha sido uno de los veranos más secos de los últimos años, especialmente 

el mes de agosto. Usted ha reconocido la gravedad de la situación, en la que se inició este incendio. Ha reconocido que 
tenían un nivel 2 activado y por lo tanto, era un verano en el que cabía esperar que este tipo de cosas ocurrieran.  

 
Y la realidad es que a pesar de todas las explicaciones que usted nos da, yo tengo que decir que de datos extraídos 

de su propio personal, porque yo le voy a decir que las denuncias vienen de su propio personal, el Gobierno en este caso 
no ha estado a la altura de los ciudadanos, ni de los ciudadanos de la zona. 

 
Ya en abril les advertimos que tenían serios problemas de gestión y de coordinación dentro de su Dirección. Que 

había unos recortes en medios materiales y humanos que se iban a ver reflejados efectivamente, en alguna desgracia. 
Esperemos que nunca tenga que ser una desgracia humana. Pero yo creo que éste es de lo que estamos hablando hoy, 
es precisamente una muestra de lo que venimos denunciado ya desde hace meses. 

 
La realidad es tozuda y aunque ustedes intenten ocultar los recortes, la falta de planificación, la falta de 

organización, esto termina saliendo a la luz, como ha salido, por ejemplo, en este caso. 
 
Y usted sabe, perfectamente que usted es responsable de un problema que no ha venido atendiendo desde hace 

meses. Que tiene problemas con todos su operarios. Que no está preparado, que no tiene una estrategia, que no hay 
coordinación, que no hay planificación. Y que lo niegan y se parapetan permanentemente en el esfuerzo de todos los 
operarios, el tremendo esfuerzo y de las cuadrillas que están haciendo frente a estas situaciones, sin los medios 
adecuados. 

 
Al final, lo que no podemos comprender es que de una persona que usted dice que tiene una experiencia de 26 

años en este ámbito -se lo reconozco- parece mentira que no tenga una estrategia de planificación, que tenga serios 
problemas con su personal. Y que al fin y al cabo lo que se le ha dado, que es la responsabilidad de una gestión, no esté 
realizándola como la competencia que usted dice merecería. 

 
Evidentemente, no están en una planificación. No están en una estrategia de prevención y no están tampoco 

atendiendo al operativo como tendrían que atender en las condiciones objetivas y necesarias para estos casos. 
 
No se pueden excusar tampoco en la imprevisibilidad, porque usted mismo ha dicho que era previsible que esta 

situación se diera. Y usted sabe que usted tenía activado el nivel 2, pero que sabe muy bien que tenía las cuadrillas de 
vacaciones. Sabe muy bien que solo tenía un retén de guardia y sabe que tenía las cuadrillas de vacaciones y no las tenía 
organizadas.  

 
Eso no lo querrá usted reconocer, pero es lo que dice su personal. No lo digo yo, es lo que dice su personal, que a 

pesar de tener activado el nivel 2, usted no tenía planificado ni organizado al personal. 
 
Saben que le pilló a usted a contrapié esta situación. Lo cual es realmente sorprendente, sabiendo que usted 

reconoce la gravedad del momento y el nivel de alerta. Que contó con el retén permanente, pero que tardó en contar con 
las cuadrillas que estaban de vacaciones. Y evidentemente el fuego no espera, porque el fuego se mueve. Y eso es lo que 
ocurrió.  

 
Y sabe también que se ha visto usted negociado a forzar, se ha visto usted -perdón- forzado a negociar con los 

sindicatos, con los operarios, por los problemas que tiene con personal y por los problemas que tiene con los recortes, que 
le ha costado muchísimo y que el día 27 los ha convocado a negociar, porque no le queda más remedio. 

 
Porque usted sabe perfectamente que tiene al personal absolutamente soliviantado. Y que aunque usted me diga 

aquí que ha convocado tres plazas para el personal, usted sabe también que eso no es cierto; que no incrementa la 
plantilla porque va a despedir a tres interinos. Entonces, tampoco en su segunda intervención me diga que va a 
incrementar el personal, porque sabe usted perfectamente que no es cierto. Y de hecho, el día 27 tendrá usted que dar 
cuenta de esta situación, ante los sindicatos.  

 
Usted sabe que se tardó en responder correctamente a la llamada de emergencia, a pesar de esta previsibilidad 

que usted dice. Que no acudió el personal adecuado y que no llegaron a tiempo los medios aéreos.  
 
Y ante esta imprevisibilidad que usted manifiesta frente a previsibilidad que dice que la situación daba, 

evidentemente no puso en marcha los medios humanos y los medios materiales que se necesitaban.  
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Es evidente que en su Consejería ya en más de una ocasión tanto usted como su Consejera miran para otro lado 
cuando se plantean problemas bastante graves, en esta Comunidad Autónoma. Hablo por ejemplo también del problema 
de la ganadería y de la leche. Y es evidente que no se puede, permanentemente, hacer una subida de hombros y decir: a 
mí qué, en estas situaciones; o mandar comunicados dando datos falsos que realmente usted sabe que ese operativo no 
fue el correcto para la previsibilidad y la gravedad del asunto. 

 
Sabe que está quitando personal. Sabe que usted puede mentir y dar titulares a la prensa diciendo todo lo 

contrario; pero a quienes están dentro de sus propias plantillas, que son los que denuncian permanentemente esta 
situación, usted tampoco puede engañarles. Y tampoco a estos parlamentarios, que evidentemente tenemos la suerte de 
poder contar con esta gente para poder conocer la realidad desde dentro. 

 
Y sabe que desde septiembre su Consejera se comprometió..., desde septiembre de 2011,  a poner en marcha un 

plan integral de defensa contra los incendios forestales; un plan de quemas controladas. Y al fin y al cabo venimos aquí, un 
septiembre después, un año después y no sabemos absolutamente nada de estas promesas. Que ya han pasado 
exactamente doce meses y no sabemos absolutamente nada de estas promesas. Y evidentemente nos enfrentamos a una 
situación en la que la gestión es descoordinada, los recortes son absolutamente necios; porque es evidente que en este 
tema no se pueden aplicar recortes de personal y de medios y al mismo tiempo, un incumplimiento absoluto de la gestión 
que se prometió y se comprometió aquí en septiembre de 2011.  

 
Ya en abril, el Partido Socialista se lo pidió en sede parlamentaria. Les pedimos una estrategia de prevención. Una 

estrategia que abordara sin duda todas las causas estructurales de las que usted está hablando como una de las causas 
de este incendio. Como la causa de este incendio. 

 
Sabemos cuáles son las causas estructurales de los incendios. Y eso es a lo que hay que afrontar. Una estrategia 

que además apoyan organizaciones, se lo han pedido, organizaciones como Seo Birdlife, como Profor y nada sabemos de 
esa estrategia. 

 
Está claro que hoy nuestros montes, en Cantabria, están más abandonados que nunca. Ésta es la realidad. Se ha 

denunciado aquí ya en sede parlamentaria, en más de una ocasión. Que las gentes del campo están cada vez más 
abandonadas, que el sector ganadero está absolutamente abandonado y usted sabe que una de las causas estructurales 
de estos incendios proviene de este sector, lo sabe que es un tema cultural y evidentemente vamos a conseguir llegar a 
una situación en la que el campo esté absolutamente abandonado y por lo tanto, que proliferen las situaciones como de la 
que estamos hablando. 

 
Y sabe perfectamente también que ustedes tienen un ministro, el Sr. Areas Cañete, que comprometió, que iba a 

ayudar a todas las gentes del campo, que iba a ser el propulsor de las políticas de desarrollo rural y que sabía 
perfectamente cómo afrontar los incendios forestales. 

 
Bueno, pues ha anulado todas las partidas, todas las partidas destinadas a la prevención, salvo los medios aéreos 

de extinción, el resto son partidas que han sido anuladas. La partida de silvicultura preventiva, la de mejora tecnológica de 
los productos de los bosques, las partidas para la creación del tejido empresarial forestal. 

 
El PP ha abandonado en Cantabria al campo, ha abandonado las políticas de desarrollo rural, las políticas de 

desarrollo rural que usted sabe perfectamente que serían las mejores políticas preventivas para este tipo de situaciones. 
 
Y sabe que su ministro ya ha adelantado que el próximo presupuesto tendrá otra rebaja de un 30 por ciento en 

todas sus partidas. Por lo tanto, nos enfrentamos que en Cantabria nos vamos a enfrentar exactamente a lo mismo, a un 
recorte brutal en su Consejería y supongo en su departamento y eso al Grupo Socialista le preocupa seriamente porque se 
está degradando, paso a paso las competencias de los cuerpos profesionales ambientales, que son las personas que se 
dedican en sus principales esfuerzos a estas tareas. 

 
El Partido Socialista ya se lo dijo el mes de abril la Consejera, proponíamos un mayor esfuerzo en la prevención y 

que no se escatimaran en medios materiales y recursos humanos. Medios materiales y recursos humanos dignos y justos 
y necesarios.  

 
Se lo dijimos también, que proponíamos una auténtica política de prevención que no es otra que mantener una 

política estructural en el mundo rural, hoy totalmente ausente en Cantabria. Una política de desarrollo rural sostenida en el 
tiempo, destinada a fijar la población, la actividad, el empleo en los espacios naturales, facilitando entre otros, los sistemas 
de gestión forestal, porque éstas son las verdaderas herramientas que son eficaces frente a la prevención de los incendios 
forestales. 

 
También les exigimos que de inmediato insten al Gobierno de España, a su ministro Arias Cañete, a que cambie el 

rumbo y potencie la inversión y el esfuerzo en energías renovables, mediante las tecnologías asociadas a la gestión de la 
biomasa. 
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Les exigimos también que devuelvan a los profesionales forestales y ambientales, el protagonismo central que 
deben tener en materia de planificación y ejecución de las estrategias de prevención y vigilancia en el medio natural. 

 
Corrijan ustedes el rumbo, este rumbo tan errático, porque nos estamos jugando mucho.  
 
Y por favor, atiendan el día 27 a las reclamaciones que los propios sindicatos que representan al personal, que de 

usted dependen, le van a plantear y mantenga ese diálogo que a su Gobierno no le gusta nada, con los sindicatos y con el 
personal, para que no volvamos a tener que hablar aquí en esta Comisión, de este tipo de temas. 

 
Muchas gracias. 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Muchas gracias. 
 
Tiene la palabra el Portavoz del Grupo Parlamentario Popular. 
 
EL SR. FERNÁNDEZ GARCÍA: Buenos días. En primer lugar, agradecer la presencia del Director General de 

Montes y de todos los altos cargos de la Consejería de Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, que han decidido acercarse 
esta mañana hasta el Parlamento para acompañarle. 

 
Agradecer al Director las explicaciones que ha facilitado a lo largo de su intervención con todo tipo de datos, todo 

tipo de cuadros y todo tipo de detalles.  
 
Y agradecerle o pedirle que transmita a todos los operarios, a todo el personal, a todas las personas que trabajaron 

en la extinción del incendio, pedirle que transmita el agradecimiento al menos del Grupo Popular, por el trabajo, el esfuerzo 
desarrollado aquel día en situaciones tan difíciles y tan adversas como han quedado explicadas aquí a lo largo de esta 
mañana. 

 
Teniendo en cuenta además, la dificultad que entraña tener que reaccionar ante situaciones tan delicadas, tan 

peligrosas, tan rápidas y a menudo tan cambiantes, como en la explicación del Director que ha quedado demostrado en 
condiciones de viento, que fueron variando a lo largo de los tres días en que se desarrolló el incendio. 

 
Por tanto, eso nos parece que es el primer mensaje que nos gustaría que recibiera el Director, por parte de los 

diputados del Partido Popular en el Parlamento de Cantabria. 
 
Y dicho esto, nos gustaría también decir alguna cosa más. A veces uno siente cierto rubor cuando observa a otros 

parlamentarios utilizar desgracias, adversidades, situaciones de este estilo, para tratar de sacar rendimiento político. 
 
Y eso es lo que hoy hemos vuelto a ver una vez más aquí, en este Parlamento, por parte de los Portavoces de los 

Grupos de la oposición.  
 
Yo creo que no todo vale, yo creo que no se puede utilizar cualquier situación para hacer política; no se puede 

utilizar cualquier situación para adaptarla a un discurso de manual previamente elaborado y yo creo que eso es lo que se 
ha venido haciendo este verano, por parte de alguno de los Diputados que hoy ha tomado la palabra. Y se ha vuelto a 
hacer hoy aquí de nuevo, por parte de los Portavoces del Partido Socialista y del Partido Regionalista de Cantabria. 

 
La Portavoz del Partido Socialista viene a justificar todo el problema de los incendios forestales, en la falta de 

medios y en los recortes, tratando de adaptar como digo, un hecho de la realidad, a un discurso de manual que ya viene 
manejando. 

 
Yo le pediría que recordara lo que es el pasado y lo que han sido los años anteriores. Y si los incendios de este 

verano en España y en Cantabria, se deben a la política de austeridad que ha puesto en marcha el Gobierno de Cantabria 
y el Gobierno de España, por la necesidad de cumplir los objetivos de déficit presupuestario, habría que preguntarse qué 
ocurrió cuando en Guadalajara, hace no tantos años, bajo una Administración Socialista, se desató un incendio que acabó 
con la vida de 11 personas... 

 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Por favor, silencio... 
 
EL SR. FERNÁNDEZ GARCÍA: Habría que preguntarse qué ocurrió en Guadalajara, cuando un incendio 

gestionado por responsables Socialistas, acabó con la vida de 11 personas.  
 
No, yo creo que no vale todo. Y no vale decir que cualquier cosa no vale para adaptar un discurso... 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Perdón, perdón Sr. Portavoz. 
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Ruego al resto de Portavoces que guarden el silencio y el respeto que se ha tenido en sus exposiciones. Por favor, 
está en el turno de la palabra el Portavoz del Grupo Parlamentario Popular. 

 
EL SR. FERNÁNDEZ GARCÍA: La Portavoz Socialista no ha hablado de otra cosa más que de que no se escatimen 

medios materiales y humanos, la política de recortes, el abandono del campo, el abandono del medio rural, la falta de 
recursos. No ha hablado de otra cosa.  

 
Luego, yo creo que no se puede justificar esa actitud que consiste en utilizar una desgracia como es un incendio en 

un monte de Cantabria, para llevarlo a encajar en un discurso político que ella viene manejando desde hace algún tiempo, 
y hacerlo además sin ningún rubor como ha hecho esta mañana aquí. 

 
Pero yo creo que en realidad la iniciativa de traer este asunto aquí hoy, de pedir estas explicaciones y de tratar de 

sacar rentabilidad política de un hecho como éste no procede del Partido Socialista, sino del Partido Regionalista. a mí, 
que el Director General de Montes, se ha citado en el Parlamento a comparecer para dar explicaciones, me parece bien. 
Me parece bien, porque al fin y al cabo esta Cámara tiene que ser el lugar donde se hable de los asuntos de la realidad 
que preocupan a los cántabros y entonces nos parece oportuno que el director pueda comparecer para dar esas 
explicaciones. Por eso la hemos apoyado esta comparecencia.  

 
Ahora, hay cosas que es muy difícil aceptar, cuando se escucha respetuosamente las intervenciones de los demás. 

El Portavoz del Partido Regionalista tiene la costumbre de descalificar todo. 
 
Y así frente a los datos ofrecidos por el Director General de Montes, él habla de desastre, de absoluta falta de 

medios, de que se ha manipulado, de que se miente, de que el Director miente, de que la Consejera miente. Todos 
mienten salve usted, Sr. Fernández, siempre es usted el único que dice la verdad, el único que no manipulado. 

 
Usted aquí no da ningún dato. Usted no ha podido contraponer ningún dato frente a los que ha ofrecido el Director 

General de Montes. Sin embargo, usted se permite descalificar, en su conjunto, la intervención del Director de Montes, 
hablar de desastre, hablar de absoluta falta de medios. Usted siempre hace una descalificación general y esa 
descalificación general, muy a menudo no se basa en datos.  

 
Yo creo que habría sido una actitud mucho más positiva la suya, si una vez analizados los datos, el contenido de la 

exposición del Director General de Montes, pues usted hubiera hecho alguna valoración concreta de algún aspecto que a 
lo mejor pudo no haber funcionado del todo bien. 

 
Pero esa descalificación general, yo creo que a quien le descalifica es a usted, porque queda en evidencia toda su 

estrategia. Y su estrategia pasa por utilizar este incendio para sacar provecho político, Sr. Fernández y eso es muy ruin. 
Utilizar las desgracias y utilizar los incendios para hacer política como hace usted, eso es muy ruin. 

 
Decía el Portavoz del Partido Regionalista: mi intención última es evitar... -lo debo haber apuntado mal- mi intención 

última es evitar que se produzcan hechos como el que aquí se está analizando. Yo creo que no. Su intención última es que 
si se producen estos hechos, utilizarlo políticamente. Eso es lo que yo creo, viendo su actitud y viendo su comportamiento. 

 
Una vez más se habla de situación de recortes, se habla de que no se invierte todo lo que se debería invertir en el 

monte, todo lo que se debería invertir a la hora de prevenir incendios forestales.  
 
Yo creo que toda la inversión que se haga para prevenir incendios y para prevenir situaciones de este tipo, siempre 

podría incrementarse. Es decir, por mucho dinero que se gaste, siempre se podría gastar más, siempre sería bueno. Pero 
aquí se trata de alcanzar un equilibrio entre lo que el conjunto de la sociedad, es decir, entre lo que es necesario para 
evitar los incendios y lo que el conjunto de la sociedad puede invertir ahí.  

 
Evidentemente, estoy convencido de que tanto al Director General de Montes como a la Consejera de Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Rural le hubiera gustado poder gastar más dinero en tener los montes en mejores condiciones para 
evitar estos riesgos y estos sustos. Y a lo mejor se podría haber gastado más dinero, si su Gobierno no hubiera dilapidado 
35 millones de euros en el Racing. Y a lo mejor se podría haber gastado más dinero en la prevención de incendios, si su 
Gobierno no hubiera dilapidado 45 millones de euros en GFB. Y a lo mejor se hubiera podido gastar más dinero si su 
Gobierno, o si este Gobierno no tuviera que pagar 42 millones de euros de una carretera que su Gobierno adjudicó en 11. 

 
A lo mejor si se hubiera gestionado mejor las cuentas públicas durante su mandato, ahora podría destinarse un 

poquito más de dinero a la prevención de incendios.  
 
Cada vez que ustedes utilizan la palabra recortes y la palabra ahorros, la utilizan como un reproche al Partido 

Popular. Bien yo le digo, y les digo a todos los cántabros, los responsables de los recortes son ustedes; los responsables 
de que haya recortes ahora en Cantabria y en España son..., en Cantabria son Socialistas y Regionalistas, que gastaron 
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durante años lo que no había y lo que no tenían. Y los responsables de que haya recortes ahora en España, son los 
Socialistas, son Zapatero y son Rubalcaba, que gastaron durante años lo que no había y lo que no tenían. 

 
Dicho esto, vuelvo a felicitar al Director. Vuelvo a felicitarle por dar las explicaciones; vuelvo a felicitarle por el 

trabajo. Le pido que traslade a los operarios, a todo el operativo, nuestra felicitación, nuestro agradecimiento.  
 
Y les vuelvo a decir, a Socialistas y Regionalistas, que para hacer política, para tratar de sacar rendimiento político, 

todo no vale. Y que yo creo que la estrategia que han desvelado hoy aquí, ha quedado muy claramente al descubierto, a lo 
largo de esta mañana. Es una estrategia, yo diría que ruin, yo diría que rastrera y que ha quedado explicada en esa frase.  

 
Siempre que puedan, incluso ante incendios forestales, van a utilizarlo políticamente, por lo que han demostrado 

aquí a lo largo de esta mañana.  
 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Muchas gracias, Sr. Portavoz. 
 
Finalizada la exposición de los Grupos, tiene treinta minutos el Director General para responderles. 
 
EL SR. MANRIQUE MARTÍNEZ: Muchas gracias a todos por las intervenciones.  
 
Empezaré en orden inverso a la intervención que se ha hecho. 
 
Primero agradecerle al Grupo Parlamentario Popular la felicitación a todo el personal que trabajó en la extinción; lo 

cual haré gustoso, porque se lo merecen. La gente trabajó de forma excepcional durante todos esos días, sin ningún tipo 
de problema y dando todo lo que tenían. 

 
Todo el personal, y me refiero desde las cuadrillas de peones de montes hasta el Jefe de Servicio de Montes, que 

es el último responsable técnico; puesto que a mí me corresponden solamente labores de coordinación y supervisión. Les 
trasladaré sus palabras y se las agradezco profundamente, porque creo que nuestra gente se lo merece y muchas veces 
recibe varapalos de muchos tipos y pocas veces reciben felicitaciones. Con lo cual, gustosamente esta misma mañana se 
lo trasladaré. 

 
Respecto a la intervención de la Portavoz del PSOE. Pues mira, primero, darte las gracias por saber que el día 27 

tengo una reunión; porque todavía no está convocada. Te lo agradezco en el alma, porque todavía no está convocada. 
Esa información, evidentemente, es parcial, interesada y responde a una sola central sindical.  

 
Tengo una reunión porque todavía no está convocada; te lo agradezco en el alma porque todavía no está 

convocada. Esa información evidentemente es parcial, interesada y responde a una sola central sindical, si hablas con el 
resto te lo dirán perfectamente... 

 
LA SRA. MÉNDEZ SÁINZ-MAZA: Presidenta, por favor. Le solicito al compareciente que se dirija a la Diputada 

como Señoría, por favor; o al menos en usted. 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Gracias. Y por favor respeten los turnos de intervención como se hizo con 

ustedes.  
 
EL SR. MANRIQUE MARTÍNEZ: Perdone, si no me he referido a usted como Señoría. 
 
Su Señoría, le digo que le agradezco profundamente, puesto que no está todavía convocada la reunión; una reunión 

que parte de la Consejería. Y su información, evidentemente, es evidente por lo que nos ha dicho responde a una 
información de una única central sindical. Mis relaciones con el resto de centrales sindicales, si usted las comprueba, 
comprobará que son buenas, e incluso en algún caso excepcionales. Y no es la situación que usted describe, por mucho 
que una central sindical se empeñe en que eso sea así, ¿De acuerdo? 

 
En lo referente al nivel 2. No hay que confundir el nivel 2 de INFOCAN, riesgo alto, de lo que es Protección Civil, 

con nuestro nivel 2 que viene reglamentado en el Decreto de Incendios. Nosotros lo activamos el jueves, día 2. Las 
cuadrillas que estaban de vacaciones, tenemos 34 cuadrillas en total; hay cuadrillas que están de vacaciones en su 
periodo normal. Y ante el riesgo de incendios activamos cuadrillas en las comarcas 5, 6, 8, 9 y 13. Todas las cuadrillas que 
estaban, no de vacaciones, sino activas. No se convocó ninguna cuadrilla de vacaciones. 

 
Respecto a la prevención que usted dice y a la inversión del presupuesto. El presupuesto en incendios forestales no 

se ha reducido. Es más, le diré que en la ejecución real del presupuesto en el 2011 fue superior al 2010. Y es más, hemos 
sido capaces de convocar una Orden de ayudas de 1.210.000 euros -si no recuerdo mal en estos momentos- de ayudas 
para incendios forestales en las entidades locales, que no se pudo convocar por falta de presupuesto en los años 
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anteriores. Y una ayuda de más de 600.000 euros, de ayudas a la gestión del sector forestal privado; en las cuales se 
incluyen también labores de este tipo de prevención. 

 
Respecto a lo que dicen otras organizaciones, SEO, PROFOR, que hablan de estos temas. El comunicado 

presentaron en su día, el que usted evidentemente ha leído; sus Señoría ha leído, igual que yo he leído, se refería a nivel 
nacional. No es aplicable ese comunicado a nivel regional por una razón. La labor de prevención en nuestro caso es un 
poco diferente al resto de Comunidades, porque se basa en las cuadrillas propias. Nuestras cuadrillas propias dedican el 
70 por ciento del tiempo a labores preventivas y solo el 30 por ciento a labores de extinción cuando los activamos a través 
de los niveles. 

 
Y en concreto, en este incendio, tanto las pistas como los cortafuegos se han demostrado eficaces puesto que 

habían sido adecuados en los años anteriores y estaban en un uso razonable; sino, no hubiésemos sido capaces de este 
incendio controlarlo con esos datos. 

 
Me acusa de dar datos falsos; no sé cuales. Los datos son reales. Pueden gustar, o no, pero son los que son. 

Desgraciadamente, son los que son; yo no puedo dar otros. 
 
La intervención de medios aéreos, como le digo, nos hubiese gustado que fuera mayor. Activamos el protocolo con 

Castilla y León en la mañana del sábado y no nos pudo dar respuesta porque Castilla y León tenía muchos incendios. 
 
Y el Ministerio como ha hecho siempre con este Gobierno, lo ha hecho de la forma más rápida posible; en el 

momento que hubo un avión disponible, todo el equipo del Ministerio de la Unidad de Incendios se puso en contacto con 
nosotros y nos ayudaron como nos han ayudado también en la campaña de primavera que estuvieron bastantes medios 
aéreos del Ministerio. 

 
De verdad, yo le puedo decir lo que hay, no le puedo decir otra cosa. Y los datos que hay son todos reales; le 

pueden gustar, o no. 
 
Ha hablado también de medidas preventivas y del Decreto. Mire usted, el Decreto es una cosa peculiar que 

estamos intentando ahora cambiarlo para añadir precisamente un capítulo dedicado a prevención.  
 
La prevención en el Decreto, que supuestamente no hemos puesto en marcha pero que está aprobado y está en 

vigor y está en marcha desde su publicación, habla de prevención en el preámbulo; no dedica ni un solo artículo, ni una 
sola línea a prevención en todo el articulado. 

 
En el nuevo Decreto que estamos preparando en el borrador, hay un capítulo completo dedicado a labores 

preventivas que hasta ahora no se tenían en cuenta en el famoso Decreto. 
 
Respecto al Ministro y demás historias, prefiero no entrar. Y en cuanto a lo que hemos hecho con personal; 

evidentemente, le tengo que decir que la oferta pública de empleo es recortadísima, son 11 plazas, ¡Qué le voy a hacer!, 
no hay más, los recortes son como son. Pero de las 11 plazas, hay 3 de operario forestal y 1 de ingeniero de montes que 
se van a dedicar a estas labores. 

 
Mire, el Gobierno anterior, a finales del 2010, trasladó 5 plazas a las cuadrillas de la zona de Liébana, tres de ellas, 

provenientes de cuadrillas de la zona de Reinosa. Fue su Gobierno, no el mío. Se trasladó el puesto 1.462, de Polientes a 
Tama; el 1.627, de Polientes a Tama y el 1.579, de las Rozas a Espinama. Deteriorándose la capacidad de extinción de 
las cuadrillas de la zona. Eso lo aprobó la Consejería de Presidencia y la Consejería de Ganadería de la  época, no 
nosotros. No entiendo las razones, puesto que las cuadrillas de la zona no estaban en tan buena situación como para que 
lo hubiese tardado en esa otra zona. 

 
En principio, de las notas que he sacado es lo que le quiero contestar, no hay nada más. Eso son los datos del 

incendio y no hay mucho más. 
 
Con respecto a la intervención del PRC. Es la primera vez que estoy en sede parlamentaria. Sr. Diputado, me ha 

sorprendido y no gratamente, porque no entiendo nada de lo que ha dicho. O yo me he explicado muy mal, o usted no ha 
entendido nada. Una de las dos. 

 
Los medios fueron suficientes, los he explicado. A usted le puede parecer que no; vale.  
 
Ha empezado diciendo que agradece la labor de la gente que ha estado allí y que no entiende cómo otros 

representantes públicos están echando a la gente, están poniendo en situaciones preocupantes a la gente. Y curiosamente 
yo he estado reunido con todo el personal de guardería de la zona, y lo que me trasladan es la inversa. Que le traslade a 
usted, por favor, que deje que acosarles con algunas declaraciones que ha hecho en la zona. Porque se sienten acosados 
y se sienten insultados, vejados y menospreciados.  
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Simplemente, no lo quería sacar, usted lo ha sacado. No ha sido un miembro del PP, sino el personal de 
guarderías, que son empleados públicos y estas situaciones son lamentables. Entiendo que entre todos deberíamos hacer 
un ejercicio de responsabilidad y con los empleados públicos y al menos respetarlos en su trabajo. 

 
La falta de medidas preventivas. Le digo lo mismo que le he dicho a Su Señoría, la representante del PSOE. Las 

medidas preventivas no se han reducido; las inversiones externas sí, las inversiones con nuestras cuadrillas y con los 
proyectos de Administración han sido correctas y se han mantenido en el tiempo, no ha habido recortes en incendios.  

 
Es más, aparte del Decreto de prevención, este año -el Decreto de prevención- hemos habilitado 20 conductores de 

autobombas más, que antes no existía para mejorar la eficacia del operativo. Antes teníamos 16, ahora tenemos 36. 
Personas habilitadas para trabajar con un autobomba, para mejorar la eficacia en nuestro operativo. 

 
Hemos unificado un punto de reunión precisamente por la misma razón; para que el operativo sea más eficaz, que 

haya unos puntos de reunión concretos y a partir de ahí trabajar con mayor facilidad. 
 
Las pistas y cortafuegos de la zona, yo creo que usted lo sabe, los años anteriores se habían limpiado y gracias a 

ello probablemente no han pasado los incendios. 
 
Datos falsos. No lo sé, Usted sabrá. Yo le he dado todos los datos que tenemos, son datos verdaderos del equipo 

de investigación. No entiendo qué nos dice usted de falsedad, en ningún caso. Los datos son los que son y son 
contumaces. O sea, usted ha cogido una linde hace tiempo, la finca se acabó de verdad y usted sí. O sea, no lo entiendo; 
los datos son absolutamente contumaces. 

 
En cuanto a la respuesta que dimos en prensa. Es una respuesta provocada por una información previa que nos 

decía se estaban quemando robles centenarios, especies singulares. Mire usted, era solamente acotarnos y referirnos, la 
respuesta fue evidentemente técnica.  

 
Le he dicho la edad del arbolado, la edad media. Ésta es una fotografía aérea tomada -ésa que están viendo ahí 

ustedes- tomada este sábado por la tarde. Éste es todo el perímetro del incendio. Aquí lo ven ustedes, éstas son las líneas 
de defensa que utilizamos. Ésta es la zona de pino silvestre que se quemó y esto es un pequeño foco secundario que se 
produjo por paveseo; es decir, el viento era tan intenso que por pavesas, no por conducción, saltó aquí. Gracias a que 
teníamos los medios instalados en esta zona y que ésta era la línea de defensa junto con la línea de gaseoducto, lo 
conseguimos tener. 

 
Fíjense la cantidad de árboles todavía vivos que hay. Fíjese. Lo que le queríamos decir es que nuestras notas de 

prensa se ajustaba estrictamente a una realidad técnica.  
 
Y luego hay muchos árboles que todavía continúan con la hoja. Razón evidente de que la hoja no se ha quemado. 

Por lo tanto, el calor que llegó a las yemas terminales de los árboles, no fue lo suficiente como para matarlos. 
 

Estimamos, es una estimación y esperamos que el tiempo nos dé la razón y si las condiciones climáticas no son tan 
extremas como estamos viviendo en un año excepcionalmente seco, la primavera es razonable, que el índice de 
mortandad global del incendio esté entorno al 35 pro ciento de los árboles, no más.  
 

Éstas son fotos -ya le digo- fotos aéreas tomadas en la misma tarde de este sábado. Quizás desde arriba se 
aprecie mejor la realidad de lo que se quemó y cómo se quemó. Las zonas más negras corresponden a zonas de matorral 
y de pasto, que evidentemente en las fotos salen con bastante más oscuridad. Esta en la zona de fincas particulares. El 
pueblo de Bustillo. Y esto es en realidad lo que pasó. 

 
No hemos despreciado en ningún momento ni ha sido nuestra intención despreciar ni lo que se ha quemado...; 

somos profesionales de esto y es nuestra profesión.  
 
Mire usted, a mí que se haya quemado una sola hectárea, es lamentable para mí. Lo único que si yo veo que 

alguien exagera la realidad de lo que allí se produce, tengo que contestar y decir la verdad de lo que allí hay. Es triste que 
se queme una sola hectárea; pero los árboles no son centenarios, la edad media es bastante más baja y es un árbol que 
tiene capacidad de rebrote. Gracias a Dios, esperamos que este incendio se pueda regenerar lo más rápido posible para 
llegar a un monte de calidad como era el que teníamos ahí. Pero no se puede exagerar.  

 
También se ha hablado de árboles milenarios. Mire usted, no hay, no hay árboles milenarios. 
 
Todo iba en relación de una exageración absolutamente supongo que premeditada para dar pábulo en... 

(murmullos) Sí, si la carta la he leído. Le estoy diciendo lo mismo. Respeto profundamente los vecinos de Bustillo; esa es 
su opinión, es la opinión de los vecinos. Y por lo tanto son ciudadanos y me merecen el mayor de los respetos. No tanto 
así su opinión, que es absolutamente parcial, interesada y además falta a la verdad. 
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Entonces, los vecinos de Bustillo, el mayor respeto. Es su monte; por lo tanto, en su foro interno se ha quemado lo 
mejor que tienen, que es su monte. Respeto tremendo. A todos nos pasaría lo mismo, porque es humano y es un aspecto 
más que técnico, de sentimientos. Se ha quemado lo que ellos consideraban suyo. Por lo tanto, para ellos sí que es lo 
mejor.  

 
Simplemente cuando se dan informaciones que no se corresponden con la realidad, intentando que la opinión 

pública de Cantabria que no conoce aquel incendio vea que se ha quemado una cosa tremendamente más elevada. Lo 
único que hicimos es poner las cosas en sus justos términos desde el punto de vista técnico, no más. Y las pruebas con 
las fotos que le estoy enseñando ahora, que le he enseñado, me remito a que llevábamos razón en lo que dijimos. Es una 
foto del sábado. Esa es la realidad, no la que usted planteaba ni la que plantea a la opinión pública.  

 
No sé cuál es su intención, no voy a entrar en su intención. Desde luego, no le voy a decir que miente. Mentir es 

decir lo contrario de lo que se piensa con intención de engañar. No voy a entrar en cuál es su intención. La mía 
sencillamente es decir la realidad de los hechos, los medios que tuvimos allí y cómo se desarrollaron los hechos.  

 
En ningún caso, este Gobierno quiere mentir. De hecho, fíjese, cuando dice que no quiere entrar en guerra de 

cifras. Nosotros dimos inicialmente una superficie de 400 hectáreas, bastante superior a la que al final ha sido. Si quiere se 
la explico.  

 
En nuestros medios de intervención rápida, los que están dispuestos los 365 días al año llevan entre sus equipos 

de comunicación, un GPS en tiempo real que nos permite saber la ubicación exacta de dónde están. Y nos permite 
meternos en un programa de ordenación, hacer un traking y saber exactamente el recorrido que han hecho.  

 
Evidentemente, el recorrido que se hace en un incendio es siempre por el perímetro exterior, recorriendo más 

superficies. Y el dato que tenemos en ese momento, a sabiendas de que era excesivo, porque siempre ese dato es por 
exceso, era de 400 hectáreas. Y así lo hicimos y lo dimos. A sabiendas de que ese dato posiblemente y a las pruebas me 
remito está ya hecho con GPS en dos ocasiones para evitar errores.  

 
Las mediciones del GPS que hemos hecho con dos equipos distintos, nos da una diferencia de hectárea y poco, y 

hemos utilizado la más alta. Nos parecía que era lo que debíamos hacer. Y no se corresponde con la superficie inicial, 
precisamente porque en ningún caso quisimos mentir, ni quitarle importancia al incendio, que la tiene.  

 
Le he señalado también la situación que nos encontrábamos esos días en España. Y los grandes incendios que 

hubo ese día en España. El día 11 es un incendio que todos los medios del Ministerio estaban volando en algún sitio de 
este país, porque hemos vivido una situación extrema de lo que se llama continental sahariana, que es una situación 
extrema para incendios forestales. Y todos los medios que estaban, estaban disponibles en todos los incendios que había 
en España. 20 intervenciones en incendios distintos, se reactiva el incendio de la Gomera.  

 
En cuanto a que se puede actuar y se nos va. Mire usted, con las características del incendio, lo que nos dice la 

norma de seguridad es que no se debe actuar en cabeza. Este año desgraciadamente llevamos 10 muertos en incendios 
forestales, seis de equipos de intervención y cuatro de personal ajeno.  

 
Las medidas de seguridad son importantes, por eso nuestro personal está formado, tiene experiencia y llevan los 

equipos adecuados y en los momentos adecuados. 
 
Y tenemos que adecuar nuestra intervención a la información que tenemos, incluida la información metereológica, 

porque si van ustedes a los datos iniciales, cuando les decía que a las 2 de la mañana hacía 26 grados a 1.500 metros de 
altura, eso es una situación que puede provocar inversión térmica y situaciones explosivas del incendio en las primeras 
horas de la mañana hasta que se iguale la temperatura de la capa inferior y superior de la atmósfera. Por lo tanto, hay que 
extremar las precauciones, irse a líneas de control y no entrar en sitios donde no haya rutas de escape ni lugares seguros. 
Son los protocolos de seguridad habituales y nosotros lo utilizamos. Gracias a Dios no hemos tenido ningún accidente este 
año ni en los últimos años, que sea digno de mención, ha habido incidentes. 

 
Por lo tanto, intentamos hacerlo bien con los medios que tenemos y la actuación en este caso, me parece que ha 

sido impecable. La estrategia de decir que hubo un incendio a líneas de control se ha cumplido. El cambio de viento del 
domingo complicó en extremo la situación, pasando un flanco que en principio no revestía mayor importancia, a cabeza del 
incendio, con un frente de casi 300 metros, que venía en horizontal, con dos propagaciones a su vez laterales; y mire 
usted, más no se puede hacer. 

 
La explicación también de que el incendio en su parte de estrategia estaba bien hecha, si se da cuenta, cuando se 

produce ese por paveseo ese foco secundario, que está separado del resto y no tiene continuidad, se puede atajar  porque 
teníamos allí los medios, porque sabíamos que ésa era la zona peligrosa. 
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Otra cosa no podemos hacer, sino trabajar lo mejor que sabemos y con todos los medios. Y los medios que tiene la 
Dirección General de Montes son desde los peones hasta el Jefe de Servicio, extraordinario.  

 
En incendios son todos compañeros míos, han sido compañeros míos, los conozco perfectamente y esos días 

estuve en contacto con todos ellos, desde el personal de cuadrillas, capataces, conductores de autobomba, guardería, jefe 
de servicio y los técnicos que estaban, tanto en emisoras que se me ha olvidado de ellos,  hubo tres turnos de emisorcitas,  
hasta el jefe de servicio. 

 
Mire usted, si quiere hacer de esto un circo, lo hacemos, vale. Pero de verdad, esto es lo que sucedió y no creo que 

esto deba provocar su reacción. La situación es la que es y no la que nos gustaría que fuese para salir en los medios y 
buscar un titular. 

 
Mire usted, esto es lo que ha pasado, nos gustaría que no pasase, estamos intentando mejorar, tenemos ya un 

borrador, tenemos un decreto que habla de prevención. Y las negociaciones con los sindicatos el día que se convoquen, 
tenemos preparado una batería de cosas que queremos modificar y cambiar la situación, que nos vienen dadas y que no 
nos gustan. 

 
Pero esa reunión, parte en principio de la Consejería, a propuesta de la Consejera e insisto, las relaciones con los 

sindicatos son muy buenas en general, salvo con una central sindical que insiste en que sean malas, que al parecer es la 
que informa a Su Señoría, la diputada del PSOE. 

 
No, los sindicatos, perdona, no tienen ninguna culpa de esta situación. No he dicho eso, le he dicho que la 

información que usted posee es de una única central sindical y no del resto. Lo que le pido es que se informe a través del 
resto y posiblemente alguna más cercana a su partido, que igual le da una información un poco diferente. 

 
Pues muchas gracias a todos y muchas gracias por haberme dejado explicarme en la situación que hemos tenido y 

esperemos que no se vuelva a repetir, sobre todo los incendios que nos preocupan y mucho y especialmente a mí, por mi 
experiencia profesional en las horas que he dedicado a este tema. 

 
LA SRA. PRESIDENTA (Toribio Ruiz): Muchísimas gracias y compartiendo el deseo que ha expresado de que no se 

vuelvan a producir y no habiendo más asuntos en el Orden del Día, levantamos la sesión. 
 

(Finaliza la sesión a las once horas y treinta minutos) 
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